

# 機械学習を用いた二段階洗練化手法による人物説明記述の抽出

西田 成臣

横浜国立大学 大学院 環境情報学府 横浜国立大学 大学院 環境情報研究院  
E-mail: {aki,mori}@forest.eis.ynu.ac.jp

あらまし 人物に関する質問応答を想定し、機械学習に基づき、テキストから人物の説明記述を精度よく抽出する一手法を提案する。この手法は次の二段階の洗練化に基づく。まず、テキスト中の各メッセージについて、人物の説明記述に関連するか否かの判断を行う。次いで、抽出されたメッセージについて、説明記述の範囲を詳細に決定する。評価実験によれば、文列に対する系列ラベリングに基づく一段階の抽出手法と比較して、提案手法の方が高精度であった。

キーワード 質問応答、機械学習、人物の説明記述、二段階の洗練化

## Extraction of description about person by two-staged refinement using machine learning

Akiomi NISHIDA and Tatsunori MORI  
Graduate School of Environment and Information Sciences,  
Yokohama National University

**Abstract** We propose a method of extracting descriptions about a person from text by machine learning. It is intended to be utilized in the question-answering about person. This method is based on a multistage system that consists of two types of classifiers. The earlier classifier judges whether each passage includes description about a person or not. The later one decided the exact extent of the description in passages extracted by the earlier classifier. The experimental result shows that the proposed method is more accurate than the one-staged chunking method based on the labeling on a sentence sequence.

**Keyword** Question-answering, Machine learning, Information extraction of person information, Two-staged Refinement

## 1 はじめに

電子化文書の増加に伴い、必要な情報を効果的に抽出する技術が求められている。このような情報の一つに人物情報が存在する。人物情報を抽出することはそれ自体に価値があるだけでなく、得られた情報を利用することで、名寄せや人物の評判情報といった、更なる活用が期待できる。このような背景の下、評価型ワークショップ NTCIR-7[1]では人物情報の質問応答を含むタスクが設定されている。

本稿では、質問応答の一環となる新聞記事から人物の説明記述(以下、人物説明記述)のまとまりを抽出することを目標として、次の二段階に分けて、抽出する文書部分を洗練化する手法を提案する。まず、解候補となる文書部分に対して、人物説明記述を含むか否かを機械学習により判定を行う。続いて、人物説明記述を含むと判定された文書部分を起点として人物説明記述がどこまで連続していく、終点がどこであるかの判定をする。また、ベースラインとして系列ラベリングに基づく手法を検討し、これとの比較により提案手法の有効性を確認する。

## 2 研究背景と関連研究

本章では、本研究の背景である質問応答について述べるとともに、本研究の位置付けについて説明をする。

### 2.1 質問応答

質問応答とは、ユーザからの質問に対する答えを返す技術のことであり、そのタスクは主に二種類に大別される。一つは、人名や地名、組織名といった比較的短い言い回しで回答が得られる factoid 型の質問応答であり、もう一つは、定義や理由、方法といった比較的長い言い回しを回答に必要とする non-factoid 型の質問応答である。本研究では与えられた人名に対して、対象となる人物の情報を情報源から抽出することを目的としており、その情報は比較的長い言い回しを必要とする予想される。ゆえに、人物情報の抽出は non-factoid 型の、特に事物の内容を明らかにする定義型質問応答の一環と考えることができる。

### 2.2 non-factoid 型質問応答

前述のとおり、non-factoid 型質問応答では、定義や理由、方法のように、回答に複数の文を要求する問題に答えることを目的としており、これ

に対するアプローチには二種類が考えられる。定義や理由といった回答に要求されるものを基にして質問の型を限定し、それぞれの型ごとに処理を行う方法と、質問の型によらず統一的に行う方法である。

本研究では、質問の型を定義型、その中でも人物情報に限定して処理を行う。統一的に行う方法に比べて、型ごとに処理方法を用意するためにシステム構築のコストが高いものの、回答に特化した部分システムを用意することができるため、より精度の高い回答を得られる可能性が高いという利点がある。

### 2.3 定義型質問応答

定義型の質問とは、物事の性質や素性などその定義を問う質問である。米国の情報検索プロジェクト TRECにおいては、英語での定義型質問が出題されている。TREC2003[2]では“Who is Colin Powell?”のような質問が出題され、それ以降では、あるトピックに関するfactoid型の質問と、それに関連した他の情報を回答する質問が出題されている[3]。

英語の定義型質問については、Hanら[4]はコードから推定した確率モデルに基づいて、質問に対する回答の内容の関連性と、型に応じた記述スタイルを満たすかという計算を行っている。

直接定義型の質問に関係しているわけではないが、藤井ら[5]は、Webより収集した文書群より事物の用語を説明している部分を抽出、組織化することで事典検索サイト Cycloneを構築しており、用語の説明部分を抽出するという点において定義型質問応答および、本研究と関連している。

また、土橋ら[6]はWeb文書から用語説明文を抽出する際に有効となる語彙統語パターンを半自動的に生成、文間類似度を用いて抽出範囲を特定する手法を提案している。

さらに、浅田[7]は、規則に基づく用語説明の抽出手法及び、語彙的連鎖に基づくメッセージ抽出手法を組み合わせることにより定義型質問の回答を精度よく抽出できると考え、特に、質問に問われている語を説明するのに関係の強いと考えられる語を選択、それらのみで語彙的連鎖を構成することにより、回答をリスト型で提示する手法を提案している。

## 3 本研究におけるタスク定義

本章では、新聞記事における人物説明記述について説明すると共に、本研究で取り扱うタスクの定義についての説明を行う。

### 3.1 新聞記事における人物説明記述

本研究の目的は知りたい人物の説明記述である文書部分の集合を、情報源となる文書集合から抽出することにある。そこで、説明記述に対する抽

出処理を考えるため、本研究において抽出の対象とした新聞記事における人物説明記述の調査を行った。調査対象は98年の1月の記事中から無作為に抽出した記事400件とした。なお、本研究で構築する、人物の説明記述を抽出するシステムでは、毎日新聞の98年から01年までの4年分を抽出対象として使用する。次に新聞記事中の人物説明記述の例を示す。

田中勇氏（たなか・いさむ）1961年早大政経卒、日本アスペスト（現ニチアス）入社。常務を経て97年6月から専務。神奈川県出身、63歳。（6月29日就任。音馬崎社長は会長に）

◇エリア・カザン映画監督。1909年、トルコ生まれ。13年、アメリカに移住。40年代から舞台演出家、映画監督として活躍。『紳士協定』（47年）、『波止場』（54年）でアカデミー監督賞受賞。99年には同特別名誉賞を受賞した。

新聞記事においては、その記事に登場する人物について、補足的な説明を与える意図で、記事の本文とは別に人物の略歴等の説明記述が置かれることが多い。一方で、記事の本文においては、ある人物が関わった出来事等の説明が現れる。人物に対する質問応答においては、上記の両者を回答候補とする立場もあるが、本研究では、人物自身を特徴付ける解説を人物の説明記述であると定義し、前者のみを抽出対象とする。

このような考えのもとに新聞記事中を調査し、発見された人物説明記述において確認された特徴を次に記す。

- 人物の説明記述は複数文に渡り連続して書かれる
- 人物の説明記述の開始文には説明対象の人が含まれる

これらの特徴に関しては、少なくとも調査した新聞記事においては例外はなかった。

### 3.2 タスクの定義

以上の目的および抽出対象の新聞記事の調査結果を考慮すると本研究のタスクは次のようになる。

1. 説明記述を抽出する対象の人名をユーザから受け付け、その人名が登場する文が人物の説明記述の先頭になっているかを判定
2. 1で説明記述の先頭であると判定された文を先頭として後続する文群のどこまでが一連の説明であるかを判定

## 4 提案手法

本章では、比較対象として系列ラベリングに基づく手法を提案した上で、本研究の提案手法について説明する。

新聞記事における人物説明の記述スタイルには「～生まれ」や「～卒」といった特徴的なものが

多く含まれているため、これらの特徴をより効果的に利用するということを考える。このような文の記述スタイルに着目した場合、文の係り受け構造を利用して機械学習を行う手法が効果を上げている[8]。これを踏まえて、本研究においても、文の記述スタイルを活かして、係り受け構造を利用し学習・判定を行うこととした。

#### 4.1 系列ラベリングに基づく手法

人物の説明記述が複数の文の列によって構成されていると考えれば、人物の説明記述の抽出は、固有名詞の抽出などの際に行われるチャンク同定の問題へ帰着できると考えられる。チャンクの同定を考える場合にはチャンクをどのように表現するかが重要な問題となる。この問題に対しては、チャンクを構成する各要素に対して、チャンクに関する状態を表すラベルを付与するという手法が広く用いられている。本研究においては、Tjongらにより提案されている[9]、IOB1法を基にしたIOB2法を文の構成要素として利用する。すなわち、各文に対して、以下の三種のラベルを割り振ることにより、チャンクに関する状態を表現する。チャンク自身は、ラベルの系列により表現される。

- I : 現在位置の文はチャンクの先頭以外の一部である
- O : 現在位置の文はチャンクに含まれない
- B : 現在位置の文はチャンクの先頭である

本研究での抽出対象で考えれば、人物の説明記述の開始文にB、開始文以外の説明文にI、それ以外の無関係の文にOのラベルを与えることとなる。これにより、文単位に対して状態のラベリングを行ったコーパスを準備し、各文のラベルをクラスとした分類器を機械学習により構成することで、複数文から構成される人物説明記述を抽出することが可能となる。本研究ではラベリングの学習と判定にBACT-0.13[8]を使用することとした。BACTは、ラベル付き順序木の分類器を構成する、Boostingを用いた機械学習システムである。本研究では文に対して、CaboCha[11]を使用して文節単位の係り受け構造を導出した後、各文に対して上記のラベルを分類クラスとして与える。このときの文節単位での係り受け構造において、表層表現のみ利用した。

また、BACTでの分類は正負の二値により行われる。例えば、学習データの各文に対し、人物の説明記述の開始文のクラスが与えられた場合は正とし、それ以外の文は負として学習させることで、未知の文が人物の説明記述の開始文と判定されれば正、そうでなければ負と判定されることとなる。このように、BACTのみの判定ではIOBの三値の分類は行うことができないため、One-vs-Rest法を用いて三値分類へ拡張した。なお、本研究では各文のクラスの学習・判定に対して、分類の対象となる文とその前後の文の計三文により学習・判定を行うこととした。具体的には次のように

を行う。学習・判定の対象となる文を係り受け解析し、表層表現の係り受け関係をラベル付き順序木を表現するS式に変換したものを $S_i$ とし、同様に、対象の前後の文から得たS式をそれぞれそれぞれ $S_{i-1}, S_{i+1}$ とする。これらの式が一つにまとまっている木を得るために、これらがかかるつてある先のノードを仮想的に考え、それを文字列”P”で表現して、 $(P \ S_{i-1} \ S_i \ S_{i+1})$ という構造で一つのS式にまとめたものにクラスを付与することとした。

#### 4.2 二段階洗練化手法

Kaynakらによれば、分類問題において、カスクーディングと呼ばれる、複数の分類器により段階的に分類処理を行う手法を用いることで、複雑さとコストを増加させることなく、精度を上昇させることが出来るという報告がなされている[10]。カスクーディングでは、初期の段階においては、単純ではあるが汎用性のある分類器を学習するが、段階が進むにつれて、局所的な事例に特化した、より複雑な分類器を学習する。本研究では、これを踏まえて、人物の説明記述の抽出処理を二段階に分けることにより、抽出結果を洗練化する手法を提案する。

##### 4.2.1 一段階目の抽出法

一段階目の抽出処理では、解候補となる文書部分が人物に関する説明記述を含むかどうかを大まかに判定することを目的とする。ここで、解候補は、人名を開始文に含む文書部分であり、あらかじめ決められた数nの文からなるものとする。第一段階目においては、人物の説明記述の出現箇所を見つける大まかな判定を行うだけであるので、固定長のメッセージを分類対象としている。具体的には4.1節で三文を窓幅として一つの事例を構成した方法と同様にして行う。例えば、n=5とした場合には、解候補の先頭の文から五文それぞれを表層表現に基づくラベル付き順序木に対応するS式に変換する。変換されたS式を $S_1, S_2, S_3, S_4, S_5$ とすれば、これらの式を一つの木にまとめるための仮想的なノードである文字列”P”を用いて、 $(P \ S_1 \ S_2 \ S_3 \ S_4 \ S_5)$ という式を構成し、これを事例としてBACTによる学習・分類を行う。

##### 4.2.2 二段階目の抽出法

二段階目の抽出処理の目的は、一段階目の判定において人物説明記述を含むと判定された文書部分が人物説明文書の先頭の位置を与えるとした上で、説明記述の範囲を限定することにある。すなわち、一段階目で得られた文書部分の開始文を起点として、後続する各文が人物の説明記述を含むか否かの判定を行い、人物説明記述の末尾となる文を見つけ出す。なお、二段階目では判定対象が人物説明を含むと判断された文書部分であるため、一段階目とは異なり、文書中において、人物

の説明記述が現れる箇所のみから学習事例を構成すればよい。

これらを踏まえた上で、二段階目の抽出では、連続する二文を単位として、これを、a)二文とも人物説明文であるか、b)一文目が人物説明文であり、二文目が無関係の文であるか、の判定を行う。すなわち、人物の説明記述とその周囲に現れる二文が人物説明文の連続であるなら正のクラスとし、切れ目であるならば負のクラスとして訓練・評価事例を作成する。

## 5 評価実験と考察

各抽出手法について、訓練用ならびに評価用の事例を作成し、評価実験を行った。各手法の各段階における分類精度を個別に評価するとともに、最終的な人物説明記述の抽出精度について比較検討を行った。

### 5.1 コーパス作成

評価実験を行うために、訓練用ならびに評価用の注釈付コーパスを、それぞれ、毎日新聞の記事98年1月一か月分ならびに同2月の前半半月分から作成した。3章で述べたように、質問応答では対象となる人名がユーザにより与えられる。そのため、テキスト中に現れる人名を網羅的に抽出することは、ここで対象とする人物説明記述抽出タスクの一部ではないと考える。よって、コーパス作成においても、人名の網羅性については追求せず、コーパスに対してChaSen2.3.3を用いて形態素解析を行い、形態素の品詞細分類が「人名」となった形態素を含む文を選択した。そして、その文を含む周辺の文脈について、そこに人物説明記述が現れているのかという判断を行い、現れている場合には、その範囲も判断し、注釈付けを行った。人物説明記述が現れている場合には、人物説明記述が現れている範囲を<Bio judge="yes">...</Bio>というタグで囲んだ。また、人物説明記述が現れていない場合には、負例を作成する目的で、「人名」となった形態素を含む一文を<Bio judge="no">...</Bio>のタグで囲むこととした。なお、負例はこの文を開始文とし、4.2.1節で述べた窓幅であるn文からなる文書部分である。図1にタグ情報を付与したコーパスの一部を示す。

ここで、系列ラベリングに基づく手法、ならびに、提案手法のいずれにおいても、利用者が与えた人名が含まれる文書部分を対象として抽出処理を行うことが前提となっていることに注意されたい。そのため、各手法における訓練時においてはもちろんのこと、評価時においても文書集合全体を処理対象とするのではなく、上記の正例ならびに負例である文書部分(と手法に応じた前後数文)のみを処理対象にする。表1に、コーパスに現れる人物説明記述の数、ならびに、第一段階の評価に用いる負例の数を示す。本研究では、注釈付けした新聞記事コーパスの98年1月一か月分を訓練事

<Bio judge="no"> ◆宮崎駿氏</Bio> ◇アニメーション映画「もののけ姫」原作・脚本・監督斬新な題材と精密な技法「もののけ姫」の物語を組み立てアニメ映像を作画した宮崎駿は、これによって日本映画に空前の配収100億円の記録をうちたが、それほど大衆を魅了する作品を作り上げるまでの歩みは、つねに着実な前進であった。「ルパン三世・カリオストロの城」以来、個性を發揮した彼の作品を見ると、「天空の城ラピュタ」の空想宇宙の活劇であったり「となりのトトロ」のつましい家庭少女の夢物語であったり「紅の豚」の懐古的な愛と冒險のドラマだったりして、つねに斬新(ざんしん)で奇想天外な題材を求め、豊かな夢を精密な技法と融合させてきた。第7作「もののけ姫」はその一つの到達点といつていい。あわせてアニメ制作の体制作りを心がけ、とかく根気だけの手作業に埋もれがちな制作に改革を重ねてきたことも注目される。アニメの創作に内側と外側から革新を試みてきた功績は大きい。(映画評論家・登川直樹) <Bio judge="yes"> ◇宮崎駿氏(みやざき・はやお) 1941年東京都生まれ。学習院大学政治経済学部卒。63年東映動画部に入社後独立。日本を代表するアニメーション作家として、「風の谷のナウシカ」「となりのトトロ」「魔女の宅急便」「紅の豚」などを生み出した。</Bio>

図1: タグ情報を付与したコーパスの一部

例として、同2月前半半月分を評価事例として使用する。なお、人物説明記述の数は、注釈付した人物説明記述の文章のひとまとまりを1としている。

表1: 作成した学習・評価用のデータ

	人物説明記述の数	負例の数
訓練事例	576	9019
評価事例	298	3796

### 5.2 系列ラベリングに基づく手法におけるラベルの分類精度

4.1節で述べた手法に基づいて、注釈付コーパスをIOB2方式によりラベル付けしたときのラベルの数を表2に示す。この学習用事例から分類器を構成したときに、評価用事例を分類した結果を表3に示し、各ラベルごとのPrecision, Recall, F値を表4に示す。

表2: IOB2法により付与したラベルの数

	I	B	O
訓練事例	2090	576	37932
評価事例	871	278	16165

各ラベルの分類精度の結果である表4を見れば、人物説明記述の先頭であるBのPrecisionが極端に悪いものとなっていた。表3で示したラベルの判定結果によれば、正解ラベルがBの人物説明記述の先頭である文に対しては、Iと判定してしまうことは極めて少なかったのに対して、正解ラベルがIの先頭以外の人物説明記述である文に対しては、Bとなり人物説明記述の先頭であると判定してしまう割合が多いことでPrecisionを低いものとしてしまっている。このIをBと誤って多く判定している影響はIに対するラベルの判定結果にも表れており、IのRecallを低くする要因となっている。

表 3: 系列ラベリングに基づくラベルの判定結果

正解ラベル	判定ラベル	判定数
I	I	702
	O	51
	B	118
O	I	60
	O	16040
	B	65
B	I	7
	O	28
	B	243

表 4: 系列ラベリングに基づく手法における各ラベルの分類精度

	Precision	Recall	F1
I	91.3	80.1	85.3
O	99.5	99.2	99.4
B	66.0	87.4	75.2

これは他のラベルに対して人物説明記述の先頭のデータ数が比較的少なかったことや、人物説明記述の先頭の文と、それ以外の人物説明記述の文が比較的近い特徴表現を持っている場合に、誤った判定をしてしまうと考えられる。

### 5.3 二段階洗練化手法

系列ラベリングによる実験と同様、作成したコードを基に、評価実験を行うこととなるが、提案手法では抽出が二段階に分かれているため、以下では、まずは二段階を独立させてそれぞれで評価実験を行う。

#### 5.3.1 一段階目の文書部分の分類精度

4.2.1節で述べた手法に基づき、一段階目における文書部分の分類実験を行った。このときの評価指標は、Accuracy, Precision, Recall, F 値とした。表 5に実験結果を示す。

表 5: 一段階目の文書部分の分類精度

Accuracy(%)	Precision(%)	Recall(%)	F1
98.9	92.5	91.6	92.1

結果を見れば、Precision, Recall ともに9割を超える精度となっており、一段階目の時点で比較的高い精度で人物説明記述を含むかどうかという文書部分の分類が可能であることが確認できた。これにより、二段階目の説明境界の抽出時には、人物説明記述文のみを扱い局所的な事例に特化した訓練事例を作成することで、十分な分類精度を実現できるのではないかと考えられる。

#### 5.3.2 二段階目における説明境界の分類精度

4.2.2節で述べた手法に基づき、二段階目における説明記述の境界を発見する問題についての分類実験を行った。作成した事例における人物説明記

述の末尾の境界の数及び、隣接する二文がいずれも人物説明記述である場合の数は表 6の通りである。この訓練事例を用いて構成された分類器について、評価事例を用いて評価した結果は表 7となつた。

表 6: 人物説明記述の境界及び隣接二文が人物説明記述の一部である場合の数

	末尾の境界数(負)	人物説明記述の連続(正)
訓練事例	532	2046
評価事例	278	871

表 7: 二段階目における説明境界の分類精度

Accuracy(%)	Precision(%)	Recall(%)	F1
95.9	96.9	97.7	97.3

表 7によれば、Precision, Recall ともに高い精度で人物説明記述の境界の判定が行えていることが確認できる。これより、やはり 5.3.2節で述べたように、局所的な分類問題とすることにより、精度を高くすることができたと考えられる。

### 5.4 各手法における説明記述の同定精度の評価

前節までにおいて、各手法について、その部品となる分類器の精度を検証したが、本節では、各手法について、最終的な説明記述の抽出精度を比較検討する。比較検討には、前節までと同様、注釈付けした正例と負例の評価事例を使用する。比較検討は具体的には、以下の方法により行う。系列ラベリングに基づく手法では 5.2節における分類結果を用いて、文の列において、B,I,I,...,I,O という系列を見つける。このとき、B から O の直前までの文書部分を説明記述として抽出する。一方で、二段階洗練化手法では、まず 4.2.1節の分類手法により説明記述が含まれていると判断される文書部分を得る。その後に 4.2.2節の分類手法により説明記述の末尾の境界を認定し、説明記述として抽出する。

以上の抽出手法の精度の比較を行うために次のような判定の基準を設ける。開始文から判定を行い、開始文とそれ以外の説明文が過不足なく判定できていれば完全抽出とする。完全抽出に加えて、途中で判定を誤る場合と、反対に正解となる範囲を超えて過剰に抽出してしまう場合とを合わせたものを部分抽出とする。ただし、系列ラベリングに基づく手法における同定において、人物説明の開始が正しく判定されず、I,I,I,I といった系列が見つかった場合でも、その系列が正解の説明記述と重なりがある場合には部分抽出している。また、無関係な文の連続を誤って抽出した場合には、誤抽出とする。

以上の判定基準を基に、各抽出手法で評価実験を行った。評価指標としては部分抽出と完全抽出のそれぞれに対して Recall, Precision, F 値を用

いた。その結果を表 8に示す。

表 8: 各抽出法の同定精度の比較

		Precision(%)	Recall(%)	F1
系列ラベ リング	部分	91.0	88.3	89.6
	完全	88.4	66.8	76.1
二段階 洗練手法	部分	94.2	93.3	93.8
	完全	93.2	77.2	84.4

結果を F 値により比較すると、系列ラベリングに基づく手法よりも抽出処理を二段階に分けて文書部分を洗練化することで、部分・完全抽出とともに精度の向上が見られた。部分的な抽出を許す場合では F 値で 4 ポイント程度の差となっていたが、過不足の無い抽出のみを解とする場合には、部分的な抽出以上となる 8 ポイントを超える精度の向上となっていた。一段階目の処理では文書部分を単位として人物説明記述の判定を行っているが、この判定自体で説明記述の特徴が学習しやすく、これにより一段階目の時点でかなりの精度で判定が出来ている。さらに、二段階目では切れ目を判定するという、限定された状況において、より詳細な分類を行うタスクに限定できたことが、系列ラベリングに基づく手法よりも精度の上昇が見込めたのではないかと考えられる。なお、参考として次のような状況も検討した。系列ラベリングに基づく手法において、人物説明記述の開始文を I と判定し、I,I,I,O といった系列が見つかった場合には部分抽出と判断している。このとき、例えば解が B,I,I,O という系列になるのに対して、判定結果が I,I,I,O というように、先頭の文のみを誤り、その他の文については正しく判定できていた場合にも完全抽出と判定し、基準を緩和した。この場合には、Precision で 88.5%，Recall で 67.1% となり結果にあまり違いは見られなかった。

## 6 おわりに

本研究では、質問応答の一環となる人物説明記述が含まれる文章の抽出を行う手法として次の二つの手法を提案した。一つは系列ラベリングに基づく手法であり、本研究ではこれをベースラインと設定した。もう一つは、抽出方法を次の二段階に分ける手法である。一段階目の処理では、解候補が人物の説明記述であるかどうかの判定を行い、続いて二段目の処理では、人物説明記述の境界がどこであるかを判定することにより抽出する文書部分の洗練化を行う。

抽出対象とした新聞記事に対して、人物説明記述の部分に注釈づけを行うことで独自にコーパスを作成した。このコーパスをもとに、まずは、系列ラベリングに基づく手法におけるラベルの分類実験と、二段階洗練化手法の各段階に対する分類実験を行った。これに加えて、実際にどの程度抽出できるかという実験を行い、各抽出手法の精度の比較実験の結果を行った。その結果、二段階洗

練化手法を用いることで、部分的な抽出を許す抽出では 4 ポイント、判定の厳しい過不足のない抽出では 8 ポイントの F 値の向上がみられ、本研究の提案する手法の有効性を確認することができた。

今後の課題としては、本手法では人物説明文の抽出において、同姓同名の人物である場合を考慮していないため、その曖昧性解消を行う必要がある。また、本研究では、人物説明記述の抽出の対象を新聞記事としているため、抽出できる人物説明記述は新聞記事内に現れる情報に限られてしまう。膨大な情報が利用できる利点を考えた場合には、情報源を Web へと広げてゆくことも考えられる。この場合には、記述スタイルは多様なものとなることが考えられるが、比較のかかれ方が統一的である新聞記事より作成した本研究での学習事例では、Web 文書にうまく適合できない可能性がある。よって、Web 文書からコーパスを作成して、Web 文書の書かれ方の特徴を学習するといったことを考慮する必要があると考えられる。

## 参考文献

- [1] NTCIR-7 Task Definition. <http://aclia.lti.cs.cmu.edu/wiki/TaskDefinition>
- [2] Ellen M. Voorhees. Overview of the TREC 2003 Question Answering Track. In Proceedings of the Twelfth Text REtrieval Conference (TREC 2003), 2004
- [3] Hoa Trang Dang, Jimmy Lin ,Diane Kelly. Overview of the TREC 2007 Question Answering Track. In Proceedings of the Sixteenth Text REtrieval Conference (TREC 2007), 2007
- [4] Kyoung-Soo Han, Young-In Song, Hae-Chang Rim. Probabilistic model for definitional question answering. In Proceedings of SIGIR 2006, pp. 212-219, 2006.
- [5] Atsushi Fujii, Katunobu Itou, Tetsuya Ishikawa. Cyclone: An Encyclopedic Web Search Site. In Proceedings of The 14th International World Wide Web Conference (WWW2005), pp.1184-1185, 2005.
- [6] 土橋 悅一, 荒木 健治. Web 文書を対象とした用語説明文抽出手法における抽出範囲の特定. 情報処理学会 自然言語処理研究会報告, 2006-NL-171, pp.37-42, 2006.1.
- [7] 浅田 義昭. 質問応答システムにおける定義型質問処理. 横浜国立大学大学院 環境情報学府, 2005.1.
- [8] Taku Kudo, Yuji Matsumoto. A Boosting Algorithm for Classification of Semi-Structured Text. In Proceedings of EMNLP 2004, pp.301-308, 2004.
- [9] Erik F. Tjong, Kim Sang, Jorn Veenstra. Representing text chunks. In Proceedings of EACL' 99, pp.173-179, 1999.
- [10] Cent Kaynak, Ethem Alpaydin. MultiStage Cascading of Multiple Classifiers: One Man's Noise is Another Man's Data. In Proceedings of the Seventeenth International Conference on Machine Learning, pp.455-462, 2000.
- [11] 工藤 拓. CaboCha: Yet Another Japanese Dependency Structure Analyzer. <http://chasen.org/~taku/software/cabocha/>, 2005.11.